

Correo del Orinoco.

Núm. 86.

Angostura: Sábado 25 de Noviembre de 1820—10.º

TOM. III.

Establecido el Impresor de la enfermedad que obligó á suspender por algunas semanas este Periódico, nos apresuramos á comunicar al Público la multitud de importantísimas noticias que, durante aquel intervalo, se han recibido de diferentes partes de Colombia, en la esperanza de que, á pesar de tan sensible retardación, serán leídas con interés y complacencia.

Entre las gacetas de Trinidad, llegadas recientemente, hay una de 4 del actual, núm. 19, digna de particular atención por el cúmulo de mentiras que incluye con respecto á los acontecimientos de Colombia. Bien sea que tan absurdas é impudentes falsedades se hayan forjado en Carácas, bien en Santómas, ó bien en Trinidad, ellas prueban de un modo evidente la impotencia del enemigo, y la apurada situación en que se encuentra, amenazado por todas partes de las formidables fuerzas de la República. Morillo al término de su carrera de sangre y desolación, perdidas las esperanzas, agotados los arbitrios, y al borde del precipicio, congrega una Junta compuesta de sus mas devotos sicofantas, en donde se decreta un alistamiento general de los habitantes de Venezuela para engrosar sus filas, disminuidas por la desercion, y una subscripcion pecuniaria con que sostenerlas. ¡Inútiles esfuerzos en el extremo de los males! Y al fin por sí, ó por sus satélites, pone en movimiento los resortes del engaño y de la seducción, tergiversando, trastornando y desfigurando las frases del oficio de S. E. el LIBERTADOR PRESIDENTE, y difundiendo enormes mentiras, como si ya le fuese tan fácil volver á alucinar á los Pueblos escapados á su dominacion, ó atraer de nuevo á ella á los Americanos que acaban de abjurarla, abrazando en todas partes nuestras banderas. Para que el mundo conozca la nueva táctica de los Constitucionales, presentaremos á la vez nuestras noticias oficiales, y las urdidas en Trinidad, ó donde quiera que sea, y una simple comparacion bastará para exitar contra sus autores ó transmisidores la risa, el desprecio y la burla.

COLOMBIA A LA ESPAÑA.

Proposiciones de Armisticio al General Morillo.

Cuartel-general Libertador en San Cristoval Setiembre 31 de 1820.

SIMON BOLIVAR, Libertador Presidente de Colombia, al Excmo. Sr. D. Pablo Morillo.

Al abrir esta campaña no puedo ménos que dirigirme á V. E. para darle la última prueba de la franqueza del Gobierno de Colombia, y de la pureza de sus intenciones.

V. E. nos ha convidado á un armisticio, cuyo objeto parecia ser la paz de América. Un armisticio semejante sin ofrecer siquiera el reconocimiento de nuestro Gobierno, es demasiado perjudicial á los intereses de la República cuando ella se lisongea de un triunfo final y completo segun todas las probabilidades. La continuacion de las hostilidades debe producirnos la ocupacion del resto de Venezuela y Quito, libertándonos al mismo tiempo de las enormes erogaciones que nos causa un ejército demasiado numeroso para Colombia; y la suspencion de ellas, en la estacion mas propia para la guerra y en momentos críticos para nuestros enemigos, trae consigo la pérdida de todas las ventajas que podrian resultarnos de nuestros constantes, prolongados y dolorosos

sacrificios. Sin embargo el Gobierno de Colombia quiere manifestar á V. E., y á toda la nacion española que prefiere la paz á la guerra aun á su propia costa, y propone en consecuencia entrar en comunicaciones con V. E. para transigir las dificultades que ocurran sobre el Armisticio con que se le ha convidado, siempre que en calidad de indemnizacion se le den á Colombia las seguridades y garantías que ella exija como gage de este empeño.

Para facilitar y abreviar nuestras reciprocas comunicaciones, yo estableceré mi cuartel general en San Fernando para fines del próximo Octubre, á donde espero la respuesta de V. E. ó los Comisionados que quiera V. E. dirigirme si lo tuviere por conveniente. Entretanto no suspenderémos nuestras operaciones. Dios guarde á V. E. muchos años.

BOLIVAR.

GACETA DE TRINIDAD.

Puerto-España Noviembre 4 de 1820.

La bondad de S. E. el Gobernador nos ha proporcionado publicar en las columnas de este día el siguiente documento de alta importancia. En la gaceta de Santómas de 24 del mes anterior se ha publicado el mismo artículo, y se dice haberlo recibido allí una respetable casa de comercio:

Extracto de una carta de Bolivar al General Morillo.

REPÚBLICA DE COLOMBIA.

El General de la República al General en Jefe del Ejército del Rey.

San Cristoval Setiembre 24 de 1820.

Aunque V. E. reusa, como inadmisibile, el reconocimiento de nuestra Independencia: aunqué el muy respetable ejército de la República puede prometerse la ocupacion del resto de Venezuela, y el establecimiento de su autoridad hasta Quito; sin embargo, como el pais no es capaz de sostener los sacrificios que deben hacerse, deseo tratar sobre los medios de restaurar una paz general, con tal que el lugar de la conferencia sea en el territorio republicano: y supuesto que es inadmisibile la Independencia, haré desde luego proposiciones de paz y reconciliacion desde mi cuartel-general de San Fernando de Apure el 23 de Octubre. Entretanto las operaciones militares no se suspenderán, y se darán para esta negociacion las seguridades que yo exija.

NOTICIAS DE CARACAS.

(Tomadas de la misma gaceta.)

“Bolivar intentó un asalto contra la fortaleza de la Popa en Cartagena, en el cual perdió mas de setecientos hombres. Corre la opinion de que ha sido batido en el Reino de Santafé, y que apenas le ha quedado un solo cuerpo: en este estado de cosas parece haber marchado á Venezuela con proposiciones de paz.”

“Las últimas noticias recibidas en Carácas de los Independientes dicen que Urdaneta estaba en Cúcuta el 10 de Setiembre, donde le vió el Comisionado Español, y que Bolivar habia salido de allí pocos dias ántes con 500 hombres para auxiliar á Valdés, que habia sido derrotado por Calzada en cuatro acciones diferentes. Todo el Ejército Independiente que hay ahora en Cúcuta no excede de 800 hombres. Bolivar se quejaba amargamente del letargo del pueblo de Santafé, y está muy irritado con las guerrillas que contra él ha formado y enviado Santipana.”

Ocupacion de Mérida y Trugillo por el Ejército Libertador.

OFICIO DEL SR. MINISTRO INTERINO DE LA GUERRA AL EXCMO. SR. VICE PRESIDENTE DE COLOMBIA.

“Cuartel-general de Trugillo á 7 de Octubre de 1820.”

“Una rápida marcha sin perder un hombre ha libertado las dos patrióticas Provincias de Mérida y Trugillo en ménos de 15 dias.

“El 2, entró la Guardia del Libertador en Mérida. Destacados de allí 40 hombres de caballería á las órdenes del Sr. Coronel Rangel pasaron por la noche el Páramo de Mucuchies, y el 3 al amanecer dieron con el todo del enemigo. Solo aquel Gefe con los Coroneles Gomez Infante, Mayor Segarra y siete Dragones bastaron para atacar la retaguardia de la tercera division española y tomarle todo el Parque de viveres y municiones, catorce fusileros armados, matándoles cuatro oficiales y seis soldados. Ya ántes se habia tomado el equipage del Obispo de Mérida, que hace de caudillo y de proveedor de esta division, el cual fué enviado á la Catedral de aquella ciudad.

“Los cuerpos de infantería de la Guardia continuaron su marcha en este órden. El Coronel Carrillo, con 500 selectos fusileros, picaba la marcha del enemigo: el resto de la Guardia á las órdenes del segundo gefe, Coronel Plaza, seguia el mismo movimiento, pero con mas lentitud, por no molestar las tropas.

“Nuestra descubierta de caballería, á las órdenes del Coronel Gomez, alcanzó la division enemiga en estas inmediaciones, y la ha perseguido constantemente por mas de seis leguas hasta Santa Ana.

“El Coronel Rangel, con un piquete de cazadores, ha ido en persecucion del Obispo, que con 200 fusileros fué á embarcarse por Moporo. En Betijoque encontró al Gobernador de esta ciudad con su guarnicion, la derrotó y la tomó prisionera.

“Los enemigos, de tránsito por esta ciudad, hicieron horrores inauditos. Un refinamiento de barbarie ha marcado los pasos de estos constitucionales, con ménos sangre femenina que en Turbaco, pero con mas torpeza. Aun las Damas principales de esta ciudad fueron obligadas á cargar pertrechos como bestias. Ultrajar, mentir, saquear y obrar á la española será siempre segun parece la conducta de este ejército expedicionario que en su impudencia publica nuestra derrota por el Sur á fin de cubrir su infame fuga: añadiendo que Calzada, y el Obispo de Popayan, nos persiguen de cerca.

“Estos bellos paises están exaltados de placer al verse rescatar por las Armas de Colombia; y todo nos promete que la campaña del año de 20 será como la del año de 13, que por todas partes marcó la victoria.

“Lo que tengo el honor de decir á V. E. de órden del Libertador. Dios guarde á V. E. muchos años.—El Ministro interino—Antonio José de Sucre.”

Detalles oficiales sobre la ocupacion de Mérida y Trugillo.—Oficio del Señor Sub-Gefe del Estado-mayor-general al Excmo. Sr. Vice-Presidente de Venezuela.

Cuartel-general de la Villa de San Cristoval á 6 del mes de Octubre de 1820.—Excmo. Señor: En la Orden-General de este dia se comunica al Ejército lo siguiente:

“Anuncio, art. 31.—El Sr. Ministro inte-

rino de la Guerra, General de Brigada ANTONIO JOSE DE SUCRE, me dice desde el cuartel-general de Mérida de orden de S.E., y con fecha 1.º del corriente: "Las dos primeras brigadas, confiadas à la dirección del Sr. Coronel Plaza, han ocupado estas Provincias del modo mas feliz à las Armas de Colombia. La tercera division del ejército español que las cubria ha evacuado ayer la capital con una precipitacion semejante à la fuga; y aunque las operaciones que se han ejecutado no han comprometido ningun combate, merecen sin embargo alguna atencion por su resultado. La Guardia acampó el 29 en Estanquez, habiendo adelantado el 28 al Coronel Rangel con los cazadores del Vencedor y 30 carabineros à reconocer el puente de Chamá, que siendo el único tránsito estaba fortificado por el enemigo, aprovechando su formida le situacion natural; y aunque este punto era or sí suficiente à impedirnos el paso, los Españoles lo hicieron absolutamente inaccesible, atrincherándose media legua àntes de llegar à él, en un desfiladero que cubierto por cien hombres debió ser impenetrable. El Coronel Rangel, luego que examinó esta posicion la tarde del 29, destacó 25 cazadores que divertiesen al enemigo por el frente, mientras que él, con el resto de la compañía à las órdenes del capitán Carrillo, la forzaba por su flanco; y en efecto bastó una carga firme para que abandonasen el punto vergonzosamente, con solo la pérdida de un soldado por nuestra parte.

"Parecía que, aunque perseguido el enemigo, se sostendría en el puente à favor de un puesto que permite la oposicion de cien hombres al ejército mas numeroso; pero los Españoles, llenos de terror, lo desocuparon tambien, à pesar de las órdenes que tenían de defenderlo, no deteniéndose ni aun en cortarlo, pues apenas para facilitar su fuga le hicieron un corto descalabro que quedó reparado el 30. Como el Libertador habia forzado sus marchas desde que fué instruido de los obstáculos que debia encontrar à la Guardia, pudo reunirse à ella la tarde de ayer en la orilla del Chamá. La madrugada de hoy previno que los cuerpos pasasen el puente, y él se adelantó rapidamente con los cazadores del Vencedor y batallon Tiradores, por si lograba alcanzar al enemigo; y informado S.E. en San Juan que era ya imposible por llevarle de adelanto dos jornadas, resolvió venir à esta ciudad con solo su Estado-mayor, y entró en ella à las 11 del dia, entre los aplausos y aclamaciones de un Pueblo que ha justificado siempre sus sentimientos patrióticos. Mañana llegará la Guardia, y continuará sus operaciones. No son ménos de indicar à V.S. los sucesos de la retirada del enemigo. A las 11 de la noche del 29 recibió en Egipto el gefe de la tercera division los avisos de haber sido forzado el desfiladero, y batidas aquellas fuerzas con pérdida de un oficial y dos soldados, y en el acto ordenó su retirada que ejecutó àntes del amanecer, sin haber reunido apenas 18 hombres de los cien apostados en el puente. Nada pudo detenerlo: cuando pasaron por esta ciudad, aun no estaban re- puestos de su espanto. Una confusion absoluta, amenazaba una disolucion completa, y se cree muy fundadamente que no salvarán 500 hombres de mas mil de que se componía su division (si ellos han podido reorganizarse un poco), pues de los dispersos se están presentando muchos, y esperamos recogerlos todos. Por este hecho, ellos han perdido su moral: han perdido esta Provincia, consiguientemente la de Trugillo, y hasta las esperanzas de amenazar jamas remotamente por esta parte à Cundinamarca. El Libertador ha recibido en todos los Pueblos lamentos continuos de la conducta de los Españoles. Bajo el sistema de las Cortes ó de la constitucion, han sido mas violentos y mas ultrajantes (si pueden serlo mas) que en los tiempos pasados. La fuerza era el imperio de las leyes, y fué entre los escandalos mas abominables, el ver al *ilustrísimo Obispo en la*

comision militar de procurar en Trugillo, de grado ó por fuerza, los medios de subsistencia para la tercera division; y conciliando este buen pastar los intereses de su Rey, grey y religion, ha hecho una mezcla de consanguinidades y parentescos con Legumbres, &c. asignando à una simple dispensa, para matrimonio, cinco cargas de arina y cinco de alverjas, y así gradualmente iba montándose la estafa à los infelices habitantes que tienen la desgracia de que los cubra el manto real del adorado Fernando y su liberal constitucion."

Todo lo que tengo el honor y satisfaccion de transmitir à V.E. para su inteligencia y demas que corresponda. Dios guarde à V.E. muchos años. = Excmo. Señor. = *Bartolomé Salón.*

OTRO OFICIO.

La Grita 10 de Octubre de 1820.—Al Excmo. Señor Vice-Presidente del Departamento de Venezuela.—Excmo. Señor: El Sr. Coronel Gefe del Estado-mayor de la Guardia, con fecha 4 del corriente, y desde Mucurubá, me dice lo siguiente:

"El 1.º del corriente, luego que llegó S.E. à Mérida, destinó una partida de Dragones al mando del Sr. Coronel Rangel, y con dicho oficial fueron los Coroneles Gomez é Infante, con el proyecto de perseguir al enemigo que se sabia iba con el mayor desorden; efectivamente llegaron al Pueblo de Mucuchies, y para el amanecer apenas pudieron remontar veinte hombres, con los cuales, y con la noticia de que estaban en la venta Timotes y Pie de Cuesta se pusieron en marcha la misma noche y atravesaron el Páramo. Al amanecer del 2, observaron desde la altura de Chachopo que el enemigo emprendia su marcha, y que à retaguardia llevaba pertrechos y equipages: los persiguieron y en breve tiempo les tomaron 78 reses, y doce cargas de pertrechos, catorce prisioneros con sus correspondientes fusiles correages y de à tres paquetes cada uno; catorce mulas y tres caballos. En este estado persiguieron solo nueve Dragones con los tres Coroneles, y despues de haber hecho otros prisioneros, como observaron que un batallon contramarchaba en su auxilio, se vieron en la necesidad de dar la muerte à cuatro oficiales Españoles, un Pastuso y siete soldados. Nuestros nueve Dragones se encargaron de conducir los ganados, pertrechos y prisioneros en retirada hasta llegar à Mucuchies el 3.

"Antes de tener S.E. este parte ya habia dispuesto se escogiesen en la Division 500 hombres, que hizo marchar para aquel destino à las órdenes del Coronel Carrillo, que llegaron el 3 en la noche à Mucuchies, habiendo pasado hoy el Páramo, y se calcula que deberá alcanzar los enemigos; por que habiendo contramarchado el batallon que vino en auxilio de la retaguardia, es necesario que haya atrazado sus marchas. Sabemos que por el tránsito se van quedando y escondiendo muchos, y que la *tercera division española* estando ya en esquelito, quedará casi disuelta àntes de llegar à Carache."

Lo que tengo el honor de comunicar à V.E. para su satisfaccion. Dios guarde à V.E. muchos años. = Excmo. Señor. = *Bart. Salón.*

OCUPACION DE BARCELONA Y LIBERTAD DE TODA LA PROVINCIA.

Extracto de los partes oficiales dirigidos à S.E. el Vice-Presidente de Venezuela por el Sr. General Monagas.

El 22 de Octubre nuestras tropas al mando del expresado General tomaron posesion de la capital de Barcelona. El gefe Español *San-Just* atrincherado en una casa-fuerte en el Portugal con el puente cortado; pero justamente, receloso de ser embestido por todas partes, se retiró durante la noche al Morro, donde se mantenía bajo el auxilio de tres flecheras.—Entretanto se quedaban activando las opera-

ciones necesarias para desalojarlo de una posicion precaria en que está reducido à los escasos recursos que pueda recibir por mar.

Habiendo el General Monagas dejado guardada à Barcelona con una respetable columna marchó àcia Quimare en solicitud de Francisco Guzman (alias *Chigual*), y le atacó vigorosamente la mañana del 2 del corriente en una fragosa montaña, donde se habia atrincherado con una pieza de artillería. La victoria no tardó mucho en declararse à nuestro favor, y el enemigo para evitar su entera destruccion abandonó el puesto y tomó la fuga al través de una pica. Se le persiguió sin embargo largo trecho, se le mataron algunos hombres, se tomaron cuatro cajas de guerra 65 fusiles, 33 reses y 20 bestias, y el mismo Guzman debió su salvacion à la lentitud con que nuestra caballería hubo de atravesar el Rio por un paso invadable. El General avisa que al tiempo de su regreso para Barcelona se habian presentado ya cinco dispersos de Guzman con sus fusiles.

OCUPACION DE BARINAS Y GUANARE.

Por las comunicaciones oficiales que el Sr. General Paez ha recibido del cuartel-general Libertador, se sabe que el Coronel *Reyes Vargas* se presentó en él con alguna tropa; y que todo el territorio de Carora está en una obstinada insurreccion. Añade el mencionado General que los enemigos evacuaron à Barinas, la cual debió ser ocupada el 2 del corriente por la Division del Teniente-Coronel Juan Antonio Romero: que aquellos han sufrido una considerable desercion, y muchas partidas de infantería y caballería con sus oficiales se ocultaron en los montes aguardando nuestra aproximacion para presentarse: que en Guanare dejaron cien hombres de caballería en observacion; pero que él destinó al Coronel Briceño con el Regimiento la *Venganza* à ocupar dicha ciudad.

IMPORTANTISIMO.

REPUBLICA DE COLOMBIA.

Ministerio de Guerra } EJERCITO LIBERTADOR.
y Marina. }

Cuartel-general de Trugillo à 2
18 de Octubre de 1820. }

Al Excmo. Sr. Vice-Presidente de Colombia.

EL LIBERTADOR ha tenido la satisfaccion de recibir la mas lisonjera correspondencia del Gobierno de Chile hasta el 7 de Agosto por el puerto de San Buenaventura. S.E. el SUPREMO DIRECTOR de aquel Estado anuncia al LIBERTADOR la salida de la Expedicion sobre Lima el 15 de Agosto, y los detalles prometen felices resultados.

Se acerca el dia de la INDEPENDENCIA DEL SUR DE AMERICA. El Perú va à recibir la Libertad por las Armas de Chile y Buenos-Aires. Las Armas de Colombia cumplirán sus deberes libertando à Quito, y satisfarán luego sus votos empleándose en favor de los Hijos del Sol.

No hay ocurrencias remarcables despues de mi última comunicacion. La Guardia se ocupa de movimientos parciales, mientras llegan los cuerpos de retaguardia ya en marcha. Los de vanguardia están sobre el Tocuyo, y muy breve principiaron las operaciones activas de la campaña, si los Españoles no establecen negociaciones de paz. El Libertador se ha conducido con infinita moderacion y calma, abriendo esta campaña, cuyo término no admite duda. S.E. desea ahorrer la sangre de nuestros enemigos, aunque ellos fuesen sedientos de la nuestra. Guiado de estos sentimientos, ha dado la Proclama que acompaño, que es la mas segura garantia de la proteccion que el Gobierno de Colombia ofrece à los Españoles en Venezuela.

Cada dia se obtienen ventajas que, aunque pequeñas, son en el todo considerables.—La disolucion casi completa del escuadron

de dragones leales de Fernando: la cons-
ternacion y el espanto que lleva la *tercera di-*
vision, que ha salvado apenas en Barquisimeto
900 hombres útiles de mil que la formaban:
la desercion inmensa que sufre el enemigo: el
territorio, los recursos y la opinion que cada
dia pierde, al tiempo que aumenta los medios
y la moral del Ejército Libertador, son sucesos
de no poca importancia.

Cuatro Españoles, que venian de Maracaibo
en negociaciones de comercio, y que han sido
apre endidos, aseguran la toma de Santa Marta
por la Division nuestra que obra alli, y que
estaba ya en el territorio de Maracaibo. Estas
noticias convienen con los resultados que espe-
ramos de aquellas tropas. Dios guarde à V.E.
muchos años.—Excmo. Señor.—El Ministro
interino.—Antonio José de Sucre.

SIMON BOLIVAR, Libertador Presidente
de Colombia, &c. &c. &c.

PROCLAMA.

Colombianos: Dos Provincias han entrado en
el seno de la República. El Ejército Liberta-
dor ha marchado por entre las bendiciones de
estos Pueblos rendidos à la Libertad. Carácas
verá bien pronto un grande acto de justicia,
volviendo nuestros enemigos à su Patria, y la
nuestra à sus hijos. La paz ó la victoria nos
dará el resto de Colombia.

Se nos ha ofrecido *constitucion y paz*: he-
mos respondido PAZ é INDEPENDENCIA; por-
que solo la INDEPENDENCIA puede asegurar la
amistad de los Españoles, la voluntad del Pue-
blo, y sus derechos sagrados. ¿Podriamos
aceptar un *código enemigo*, substituyéndole
nuestras Leyes Patrias? ¿Podriamos quebran-
tar las Leyes de la Naturaleza, salvando el
Oceano para unir dos Continentes remotos?
¿Podriamos ligar nuestros intereses à los *inter-*
eses de una nacion que es nuestro suplicio?...
¡¡¡ No COLOMBIANOS!!!

Nadie tema el Ejército Libertador que no
viene à romper sino cadenas; que en sus Ban-
deras lleva los colores del Iris, y que no desea
empañar sus armas con la muerte.

Cuartel-general Libertador en Caráche à 14
de Octubre de 1820, 10.º.—BOLIVAR.

Por mandado de Su Excelencia.—Antonio J.
de Sucre, Ministro interino de la Guerra.

*Oficio del Supremo Director de la República
de Chile à S.E. el Libertador Presidente
de Colombia.*

Excmo. Señor: Desde el mes de Noviembre
de 1818 tuve la honra de iniciar comunica-
ciones con V.E. por la via de Inglaterra, y no
habiéndolo recibido costestacion à ellas, proba-
blemente en razon de lo fácil de extraviarse la
correspondencia en tan inmensas distancias,
aprovecho esta oportunidad mas segura, para
reiterar à V.E. la expresion de los sentimientos
de amistad y consideracion que me animan res-
petto de su persona, y mis deseos de contribuir
en lo posible à la felicidad de los heróicos
Pueblos, sobre los cuales preside V.E. de un
modo tan digno. El Capitan Mayor Ciuda-
dano José Antonio Muñoz, enviado del Go-
bierno de Santafé en solicitud de armamento y
útiles de guerra, regresará muy breve al puerto
de Buenaventura, y aunque este Gobierno
no ha podido auxiliarle conforme à sus de-
seos, à causa de hallarse exausto de todo
con el apresto de la Expedicion Libertadora
del Perú (que dará la vela àntes de quince dias),
le queda sin embargo el consuelo de que varios
Negociantes de esta capital le han proporci-
onado quanto necesitaba. El referido Ciuda-
dano José Antonio Muñoz instruirá à V.E.
detalladamente del estado de nuestros negocios,
y de los obstáculos que ha sido necesario ven-
cer para realizar la Expedicion. Dios guarde
à V.E. muchos años. Palacio Directorial en
Valparaiso à 24 de Julio de 1820.—Bernardo
O'Higgins.—Excmo. Señor Presidente de las
Repúblicas de Venezuela y Nueva-Granada,
&c. &c. &c.

BERNARDO O'HIGGINS, Supremo Di-
rector de la República de Chile, Brigadier
General de los Ejércitos de la Patria, Al-
mirante y Presidente de la Legion de Mé-
rito de Chile, &c. &c.

A LOS HABITANTES DEL PERU.

Yo os saludo, ilustres hijos del Sol, y me feli-
cito con vosotros al presentir que se aproxima
el dia que ha de formar la época mas bella de
los fastos de la humanidad, el dia en que un
vasto Continente dege de ser propiedad de una
nacion extraña, y comienze à pertenecer à sí
mismo, y à beneficiar à todo el universo. Ya
se hace à la vela la Expedicion destinada à li-
bertar el suelo de los Incas; ya están cumpli-
das nuestras promesas, y vuestros deseos. El
Gobierno de Chile ha vencido, para realizarla,
obstáculos que parecian insuperables; ha he-
cho sacrificios inmensos; y confiando la direc-
cion de vuestros futuros destinos al génio supe-
rior del Anibal Colombiano, y su egecucion à
la disciplina y al valor de los vencedores de
Chacabuco y Maypo, ha satisfecho la deuda
que habia contraido consigo mismo, con voso-
tros, con la América toda, con toda la especie
humana.

Despues de las horribles vejaciones y de los
cruelles ultrages que habeis sufrido, despues de
las repetidas invocaciones que habeis hecho à
la libertad, cuando veis à la nacion opresora
aislada del mundo y de su siglo, sin fuerza, sin
crédito, y despedazada por una guerra intestina;
cuando todo el orbe político y moral se ha
cambiado en Europa y en América, el dudar
de vuestra cooperacion en una empresa tan
noble y tan importante seria hacer un insulto
à vuestra razon, y à vuestra sinceridad. Mas
para que esa cooperacion sea eficaz, es neces-
ario que sea tan general como instantánea. La
Patria, ó Peruanos, espera de vosotros un vivo
entusiasmo, y una decision sin límites: ella os
dice que la Libertad es el centro moral, que ha
de unir à todos sus hijos con vínculo comun;
y que para conquistarla, deben desaparecer la
indiferencia y el frio cálculo ante la simpatía
de las opiniones y derechos, ante el cúmulo de
bienos que han de resultar. La humanidad
tambien os llama à que abrazeis nuestra causa;
y supuesto que la insurreccion tiene que triun-
far al fin, por que la protege el génio de la
civilizacion, corred à alistaros bajo sus gloriosos
estandartes para que cesen los estragos de la
guerra, y no corra inutilmente la sangre del
Americano.

Volad, pues, al campo sagrado del Ejército
Libertador. Volad, y se desplomó el edificio
de la tiranía; volad, y la agricultura, la indus-
tria y el comercio, las artes y las ciencias em-
puñaron el cetro del nuevo mundo. Ya es
tiempo de que se mezclen el mirto y el olivo
con los laureles de los hijos de la libertad.—
Valparaiso 5 de Agosto de 1820.—Bernardo
O'Higgins.

*Oficio del Lord Cochrane, Almirante y Co-
mandante en Jefe de las Fuerzas Navales
de Chile à S.E. el Libertador Presidente
de Colombia.*

Valparaiso y Agosto 7 de 1820.—Excmo Sr.:
La salida de un buque para la costa de la Nue-
va Granada, me ofrece una oportunidad de fe-
licitar à V.E. por las distinguidas victorias, y
memorables hechos, que están destinados à
adornar las páginas, que han de manifestar à
la posteridad los egemplos incomparables
de herocidad y patriotismo. Si la cooperacion
de la Escuadra, que tengo el honor de mandar,
pudiese de algun modo, compatible con mi de-
ber à Chile, emplearse en obsequio de V.E.—
Yo encontraria mi mayor gloria en recibir sus
órdenes. Que los laureles que tan dignamente
ciñen las sienas de V.E. jamas se marchiten,
hasta que la entera Independencia de la Amé-
rica, y completa harmonia de sus dilatadas,

fértiles y ricas Provincias le coronen de inmar-
sesible palma, es mi mas fervoroso ruego
como amante de aquella Libertad nacional,
fundada en leyes justas y equitativas que V.E.
ha dispensado à aquellos felices Pueblos, que
han disfrutados de su proteccion paternal.

Espero que esta primera felicidad, que la
suerte me ha proporcionado, sea el cimiento
de harmonia, hasta que el génio protector de
la Libertad Colombiana, gratifique mis deseos
de ponerme personalmente à las órdenes de
V.E. Con toda deferencia, tengo el honor de
subscribirme de V.E. su mas obligado, y ver-
dadero apasionado servidor.—Cochrane.—Al
Excmo. Señor D. Simon Bolivar, Capitan
General de los Ejércitos de Nueva-Granada y
Venezuela, Presidente de la República, &c.
&c. &c.

EXPEDICION DE CHILE CONTRA EL PERU.

*Oficio del Supremo Director de la República
de Chile à S.E. el Vice-Presidente de Cun-
dinamarca.*

Excmo. Señor: Puedo asegurar à V.E. con
toda sertiidumbre, que para el dia 15 del co-
rriente Agosto habrá zarpado de este punto la
Expedicion Libertadora del Perú, fuerte en sí
misma, y con un repuesto de toda clase de
armas, municiones y partrechos para armar en
el Perú un número de fuerza igual, segun que
lo indicaren las circunstancias. Ella va con-
voyada por toda la Escuadra de la República
al mando del Almirante Lord Cochrane. La
decision, y entusiasmo de las tropas, el bien
merecido crédito de los Generales muy especi-
almente él del en Jefe, Capitan General
San-Martin, y la favorable predisposicion con
que todos los Peruanos esperan anhelantes à
sus Libertadores, pronostica el buen éxito de
esta empresa. Yo tengo el placer de antici-
parme à anunciar à V.E. el dia en que ella va
à tener principio, por la satisfaccion, que este
anuncio debe producir à ese Gobierno, y
generosa República.—Dios guarde à V.E.
muchos años. Palacio Directorial en Valpa-
raiso à 5 de Agosto de 1820.—Bernardo O'Hig-
gins.—Excmo. Señor General D. Francisco de
Paula Santander, Vice-Presidente de las Pro-
vincias libres de Cundinamarca.

REPUBLICA DE COLOMBIA.

FRANCISCO DE PAULA SANTANDER,
Vice-Presidente del Departamento de Cun-
dinamarca, &c. &c. &c.

Cundinamarqueses:—Un año hace hoy, que
os anuncié haber obtenido el mando de estas
Provincias. Entonces os protesté, que no
volveriais à ser subyugados por la influencia
de los vicios, que en el fatal año de 1816, os
sometieron al poder Español, y vosotros ha-
beis visto, que he cumplido mi palabra.

¡Pueblos de Cundinamarca! El Gobierno
ha sido ayudado superabundantemente con
vuestros esfuerzos: vosotros habeis cumplido
con vuestros deberes, y con mis recomendacio-
nes, y à ese desprendimiento generoso, es de-
bida en gran parte la ventajosa situacion, en
que os hallais. Recibid los votos de mi satis-
faccion, y no os detengais en hacer en ade-
lante cualquierà esfuerzo con la seguridad, y
esperanza de que no está lejos el dia en que os
pueda anunciar con placer, no ser ya neces-
arios mas sacrificios.

¡Compatriotas! En el brillante estado con
que hoy aparece en el globo la República Co-
lombiana no me es dado gloriarme de otra cosa,
que de haber procurado cumplir con las órde-
nes del LIBERTADOR, y de haberme proporci-
onado ocasiones frecuentes de recibir las mas
evidentes pruebas de vuestro patriotismo, de
vuestro celo, obediencia y afecto. Vosotros
os habeis ganado el derecho de pertenecer à
la Nacion Colombiana. Os denuncio que el
sacrificio de mi vida nunca me será tan grato,
como cuando lo demanden la Libertad é In-
dependencia de los Cundinamarqueses.—Be-
gotà Setiembre 21 de 1820.—Santander.

VENEZUELA.

Táctica auxiliar de la Ley-marcial de Morillo.

Calabozo 16 de Setiembre de 1820.—Señor D. Calisto de Armas.—*Guanape.*—Por los partes de V., mi querido Armas, dirigidos al comandante de Orituco, D. José de la Torre he visto las ocurrencias que han acaecido por la Provincia de Barcelona, no puede V. figurarse la satisfacción que me ha causado y me causará en adelante el ver tan fidedignas noticias que ellas solas me han cersiorado de cuanto ha ocurrido é igualmente S.E. á quien he recomendado este servicio el nuismo que espero hará en adelante dando parte de cuanto pueda por aquella parte.

Los Armas en todos tiempos han dado lustre á los habitantes de la Provincia de Barcelona por su fidelidad, ahora mas que nunca debe mantenerse en este heroismo, ni las seducciones que los enemigos procuran á los fieles Americanos ni las ventajas que han adquirido en aquella Provincia á causa de no haber gefes, y tropas que hayan sabido mantener los derechos sagrados que la nacion les habia confiado, y débiles se han dejado alucinar de una orda de pícaros, ni aunque vea V. que los enemigos poseen alguna parte de las Provincias de Venezuela nada de esto debe arredrar á V. en teniendo noticias que la division de vanguardia al mando del Brigadier Morales existe cuen por segura la redencion de todas las Provincias. En esta fecha la division consta de 5000 hombres capaces de batir á toda la República, y alistándose hasta 12000 al mismo tiempo que estoy tomando medidas para ir en persona al Llano-alto, á concluir lo mas pronto con los miserables que han tenido el atrevimiento de introducirse hasta Barcelona, y desgraciados de los débiles que voluntariamente hayan tomado partido con los enemigos.

Enfin V. no ignora que amo á todos Vds. y manteniéndose como hasta aqui á toda costa dará todos los partes exactos de lo que ocurra al Comandante Militar de Orituco. Ygualmente verá si los de Guaribe ú otros que se hallen descariados puede con su ejemplo reducirlos á que se desengañen de los ofrecimientos falsos de los enemigos, y hacerles conocer lo útil que es el gobierno de la monarquía española.

A sus hermanos que tengan esta por de ellos, y que se acuerden de la amistad que siempre les he profesado la que será eterna premiando los servicios que en esta época hagan á favor de las armas nacionales.

Deseo lo pase V. bien, y que mande cuanto guste á su muy apacionado amigo y brigadier Q. B. S. M.—*Francisco Tomás Morales.*

RESULTADO.

Señor D. Tomás Morales.—*Guanape* 30 de Setiembre de 1820.—Muy Señor mfo: Acabo de recibir la de V. de 16 del corriente á consecuencia de los partes dirigidos por mi al Pueblo de Orituco á D. José de la Torre.

No hallo voces con que manifestar á V. lo que padece mi corazon cuando me acuerdo he seguido por algun tiempo un sistema de Gobierno que solo trata de destruir el Continente Americano. Me he comprometido á defender mi Patria en compañía de mis hermanos y vecindario, y todos, todos nos hemos propuesto hacerle la guerra á todo él que se declare enemigo de mi nacion.

No hay duda que en todos tiempos las armas del Rey han adquirido nombre; pero conozca V. no lo han sido ellas sino las *heróicas azañas* de Pay, Calzada, Yañes, Zuazola, Vd., Boves y últimamente cuantos Españoles han mandado nuestro pais, que su cuna ha sido igual á su educacion, pues solo han acostumbrado el ejercicio mecánico y ratero para proporcionarse el alimento. ¡O cuanto debe V. á la revolucion! A los Americanos, á mi el primero, que con nuestras vidas é intereses lo hemos colocado en ese puesto. Hay á mas de esto otro motivo muy poderoso que V. puede alegarme para haber conseguido hacerse Brigadier de los ejércitos del rey

Fernando, éste es el haber desolado nuestro pais de modo que esto solo ha bastado para que el nombre de V. y Boves sea conocido en el por uno de los primeros ladrones, asesinos é incendiarios, y esta fama se ha esparcido hasta por las colonias extrangeras.

Me participa que mientras su division exista con V. á la cabeza será bastante para destruir la República entera. No dudo lo seran sus intenciones; pero no lo acreditan sus marchas ni su acostumbrado valor, pues en tantos tiempos que ha estado casi abandonado el Llano-alto de Caracas, y el ejército de V. pereciendo de hambre no ha tenido el necesario para proporcionarle el alimento, solo por temor del ejército del Sr. General Paez. Y ¿compone á caso éste la cuarta parte de las tropas de la República? ¡Vaya! permítame V. que le diga que son *baladrondas españolas.*

V. me manifiesta en su carta que dentro de pocos dias marcha con una division de doce mil hombres á destruir todo el Americano que fuese enemigo del rey, su carta me la hace de Calabozo, y despues me han informado se ha marchado para la Villa-de-Cura. Yo no he tenido la menor duda en creerlo, por que para mantener doce mil hombres se necesita estar cerca de los Valles-de-Aragua, aunque creo le es mas molesto para proporcionarle al ejército la carne; y tambien creo no pensará V. poner en práctica la marchar al Llano-alto de Caracas, pues se nos retira para la Villa-de-Cura.

Me han informado que el general Morillo tiene un ejército en Valencia de veinte y seis mil hombres, y no he tenido la menor duda en creerlo motivado á que siendo V. General de Brigada manda doce mil.

Extraño mucho él que á pesar de los continuos partes del Coronel Arana de que se halla perseguido por una Division de la República, no le hayan auxiliado con alguna tropa de los doce mil hombres que manda V., motivo que lo ha expuesto á embarcarse en la Laguna de Tacarigua, y marcharse sin saber el destino que lleva; solo si nos han informado que los ganados que quitó este Señor para la tropa los redujo á moneda: pregútlele V. con que fin lo habra hecho.

Creo sabrá V. que los Pueblos, Valle de la Pascua, Tucupio, Potrero, Onoto, Clarines, Piritú, Aragua, Guaripe, Guanabe, Uchire y Cupira, convencidos de la justicia que han tenido los Americanos para hacer la guerra al gobierno Español se han levantado en masa: y unidos al Ejército de la República, buscan con ansia su enemigo para destruirlo, si V. ha metido en cuenta los hombres que encierran estos Pueblos, rebajelos del total y mande á quien B.S.M.—*Calisto V. de Armas.*

Oficio del Señor Coronel Mazero al Señor General en Gefe del Ejército de Oriente.

Señor General: Hice marchar el Batallon *Bravo Orinoco*, y á su cabeza el Señor Coronel Cova á la boca de *Machorucuto* con el fin de impedir al enemigo tuviese el mas pequeño auxilio del pueblo Cupira y habiendo egecutado esta orden el Señor Coronel Cova le dan parte las vigias de que la division enemiga mandada por el Coronel Don Eugenio Arana se acercaba. Esta noticia obligó á dicho gefe á retirarse, y reunirse á mí, verificando su marcha con el mejor orden. Luego que llegó tomé las medidas que creí eficaces para destruir el enemigo á tiempo que se me presenta un corneta de parlamentario manifestándome que ellos movidos de los sentimientos de justicia que tenian los Americanos para hacer la guerra á los Españoles, y viendo que la columna de mí mando estaba á la vista se habian levantado contra sus enemigos, y con el mayor placer se presentaban á defender la sagrada causa. El número de los presentados son 150 entre estos, cuatro cornetas, cinco tambores, y el resto sargentos, cabos y soldados, todos armados y municionados, á mas de estos, se le presentó en su marcha el Capitan Guevara. El corneta da por noticias que Arana se embarcó por llamado de Morillo; que se decia venian 300 hombres de Caracas de los cuerpos Castilla, Navarra y la Union; que en Rio-Chico hay 200 Criollos al mando de Ferron. Despues mandaré á V.S. el estado de la fuerza de la columna de mi mando. A estas horas me pongo en marcha con ánimo de batir los 200 hombres que se hallan en Rio-Chico, tomar las piezas de

artilleria, y establecer mi cuartel en la Laguna de Tacarigua.—Dios guarde á V.S. muchos años.—Cuartel de Uchire Octubre 3 de 1820. El Coronel Comandante en Gefe de la columna de operaciones.—*Felipe Mazero.*—Señor Gral. en Gefe del Ejército de Oriente, José Francisco Bermudez.

OTRO.

A las 12 de este dia llegó la columna de mi mando al frente de Tacarigua en donde se hallaban atrincherados los enemigos en punto ventajoso, y en número de cincuenta fusileros; pero nuestras tropas que siempre han espreciado los peligros, llevando al Señor Coronel Cova á la cabeza de la compañía de cazadores los atacó con la mayor intrepidez, obligándolos á que abandonasen la boca, y huyesen cobardemente dejando en el campo doce fusiles, una carabina, dos cajas de guerra, y treinta morriones. De los enemigos se nos presentaron ocho entre sargentos y soldados armados y municionados se han tomado los botes y tarrallas que sostenian la costa de pescado, y algunos barriles de aguardiente.—Dios guarde á V.S. muchos años.—Cuartel-general de Tacarigua Octubre 6 de 1820.—El Coronel Comandante en gefe de la columna de operaciones.—*Felipe Mazero.*—Señor General en Gefe del Ejército de Oriente, José Francisco Bermudez.

NOTICIAS DEL SUR DE CUNDINAMARCA.

(Gaceta de Bogotá, del 10 de Setiembre.)

El Ciudadano Manuel Olalla ha fugado de Quito el 5 de Julio, y en 26 da desde el Puerto de Buenaventura las noticias de que en aquella Ciudad solo habia 500 hombres de fuerza, de los cuales salieron 200 de refuerzo á Calzada (*¡Jesus y qué refuerzo!*) de quien se habian recibido cartas avisando no tener mas recurso para defenderse, que las rocas del Juanambú. Dice que los Pastusos se hallan muy resfriados (*y aunque no lo esten, no nos importa*) por el mal trato que han recibido de los Españoles: que por lo general todos los Pueblos del Departamento de Quito son decididos por la Independencia.

El Comandante Mingstrosch ha remitido una correspondencia interceptada á los Comandantes Españoles de Esmeraldas y Barbaças de fecha de 3 de Julio pasado. En ella se descubre el estado de terror en que se hallan los enemigos, pues para avisarse de las novedades que ocurren usan de las expresiones de *espantosas noticias*; como se ha dicho, que el Ejército del General San-Martín se ha embarcado ya para venir á Lima, no dudamos de que sea cierto al ver el espanto de que están poseidos los Españoles del Reino de Quito.

COSTA DEL PACIFICO.

Copia del oficio del Capitan Francisco García al Comandante Mingstrosch.

Llegando al morro tuve noticia que habia en Tumaco tres barquitos procedentes de Guayaquil cargados de sal y menestras. En el momento marché con 25 hombres y en el camino tomé prisionero un Español que seguia á Barbaças, quien me aseguró que *Pesquera* se hallaba en su casa con 20 fusileros. Sin embargo, seguí mi marcha: á las 12 de la noche le asalté la guardia, matándole un centinela Español, le tomé 16 fusiles, mucha pólvora, piedras de chispa, y su corto equipage, con toda la correspondencia. Tave la desgracia de haberse atrasado un buque con la mayor parte de gente, de suerte que solo llegué con 12 hombres de la fragata, y no pude circular el Pueblo, y se me escapó desnudo por boca grande, pasándose á nado á la misma hora segun me ha dicho un prisionero.

Paso los barqueticos á la Isla del Gallo en donde aguardo los oficiales y marineros que V. tenga á bien mandar para encargarse de ellos.

Creo muy necesaria la venida del Señor Capitan D. Carlos, pues yo no tengo conocimientos para la entrega de dichos buques.—Dios y la Patria. Tumaco Julio 5 de 1820.—Francisco García.—Señor Comandante de los Andes Juan Mingstrosch.—Es Copia.—Citará Agosto 4 de 1820.—*Gamba*, Secretario.

Angostura: impreso por ANDRES RODERICK, Impresor del Gobierno, calle de la Muralla.